
胎儿医学，产科新生命
李笑天

! ! ! ! !"#!年 $月的一天，我照
常在门诊接诊来来往往的产科
患者，一位从浙江远道而来的
孕妇，拿着一大堆的检查单，满
脸愁容地来到了我的诊室。这
是一位怀孕 %&周的准妈妈，在
当地医院经超声发现胎儿的骶
尾部有一个巨大的囊肿。因为
这个突如其来又长在宝宝身上
的囊肿，半个月来，她辗转于当
地多家大医院：这个囊肿是什
么？会对孩子造成多大的影响？
她（他）会胎死腹中吗？该不该
在孕期进行手术？手术的成功
率多少？出生以后怎么治疗？有
多大的几率会有后遗症？但是，
很可惜，半个月的求医，得到的
结果均令人失望，巨大的囊肿
长在腹中胎儿的身上，仅仅从
'超影像判断，没有一位医生
能够给出准确的答案，大家对
胎儿的疾病不了解，更无法拿

出很好的解决方法。
她一遍遍详细叙述着半个

月来辛苦求医的过程，不禁嘤
嘤哭泣起来。我深切感受到面
前这位准妈妈对她腹中胎儿的
深厚感情，她很想把这个孩子
生下来。于是，我邀请了我院超
声科严英榴教授对胎儿
进行了全面的检查，发现
胎儿发育尚可，体重估计
在 %"""(左右，但胎儿骶
尾部的确存在一个巨大
囊肿，直径约 )"*+，肿块内部
血管丰富。由于被巨大的囊肿
所累，孕妇腹中的胎儿已经出
现了羊水过多、轻度心功能衰
竭的症状。所幸的是，通过胎儿
核磁共振检查，并没有进一步
发现胎儿有其他系统的畸形。
于是，我们邀请了来自小儿外
科、新生儿科、产科、麻醉科的
专家进行多学科会诊，讨论该

孕妇及其腹中胎儿病情和治疗
方案。经过专家的反复讨论，一
致认为胎儿骶尾部的巨大囊肿
为畸胎瘤，并已经开始影响到
胎儿的心脏功能。基于对畸胎
瘤的诊断，专家组着手制定诊
疗方案，从如何行剖宫产术，到

术中的胎儿抢救；从新生儿的
院间转运，到畸胎瘤切除手术
……专家们细致地讨论着每一
个可能发生的突发状况，尽全
力将风险降到最低。在充分征
得孕妇和家属同意后，当天我
们便为该产妇紧急行剖宫产
术，所幸手术及时，进展顺利，
新生儿经过台上的全力抢救，
在各项生命体征平稳后立即转

院至复旦大学附属儿科医院新
生儿 ,-.，并于当天晚上行胎
儿畸胎瘤切除手术。在之后的
随访中，我们欣喜地获悉该新
生儿恢复良好。

这是一个典型的胎儿医学
病例，通过联合小儿外科、新生

儿科、产科、麻醉科、超声
以及放射科等多科专家，
在经过超声、核磁共振等
多项综合评估后，基于对
腹中胎儿疾病的准确诊

断而制定出的胎儿干预方法。
我们通过对胎儿疾病的专业诊
断和多科室合作，给出终止妊
娠的最佳方式和时机选择，一
气呵成的科室间衔接、环环相
扣的手术进程，帮助胎儿争取
到了极其宝贵的生命时间，也
为出生后及时治疗打下了扎实
的基础。

随着现代医学的不断发

展，胎儿医学已俨然成为发展
的热点，为产科注入了全新的
活力和生命。胎儿超声医学、胎
儿核磁共振技术、染色体和基
因诊断技术、胎儿外科技术的
发展为胎儿医学的发展奠定了
基础。自 !""/年，上海市产前
诊断中心在我院挂牌以来，我
们利用胎儿筛查超声技术、诊
断超声技术、胎儿核磁诊断技
术、染色体和基因检测的遗传
学诊断技术、胎儿医学的临床
诊断和治疗，我们尝试在妊娠
早中期，获得腹中胎儿的疾病
诊断，这不仅能帮助我们知道
疾病的可能类型、后续变化、选
择最恰当时候终止妊娠，更有
利于初生宝宝在第一时间接受

及时的治疗。
生理波动

要尽早治疗!

明请看本栏"

十日谈
生生不息红房子
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为“4”叫屈
邓伟志

! ! ! !“)、!、%、/、0、
&、$、1、2、"”的十
进制来之不易。我
们称其为“阿拉伯
数字”，实际上并

不是阿拉伯地区最先使用，阿拉伯的作用是勇于接受，
广为传播。说得那个一点，数字是阿拉伯人用鲜血换来
的战利品。
不知怎么搞的，这个已为人接受千百年的数字，近

年来在中国，在汉族，出现了变异。有人忌讳起其中的
“/”来。最近我出差，住 ))%!室。按理，隔壁应为 ))%/

才对，可是出人意料的是隔壁为 ))%&，讳去了“))%/”。
据说这是为了迎合一些人的“恐 /”心理。为什么“恐
/”？问题出在汉字里“/”与“死”同音﹙严格讲，不同音﹚。
唉！什么叫死？是按呼吸停止还是按“脑死”还在讨论之
中。“/”既不是刀，又不是枪，怎么会致命呢？/，别说同
音的，就是“/”本身也够让人吉利的。“四通八达”、“四
海升平”，有多好听呢。

与“恐 /病”蔓延的同时，“1”字却被人抬得很高。
不是吗？有人为了买一个含“1”的车牌，宁可花上十万、
几十万。十万、几十万可以救助多少贫困人口！放下善
事不做，去追求一个与“1”连不到一块的“发”字，好怪
哟！崇“1”，求的是“发财”。发财靠市场，与“1”字何干？
如果按一些人歧视“/”的逻辑，对“发”字又何尝不能贬
它两句！说得轻一点，有发笑、发嗲、发憷。把很重的避
开，说得稍微重一点，发谎、发愣、发酒疯、发神经，又能
好到哪里？当然，我们还是希望崇“1”
者，多往发奋、发愤方面去想。
阿拉伯数字是平等的，都是计算

所必须的。人为地歧视“/”，是作茧自
缚，实在要不得！

进
洋
房
的
往
事

任
溶
溶

! ! ! !我虽然是一个老上海，但解放前，上
海的高级别墅住宅虽多，我却无缘进去
过。直到解放以后，我才像刘姥姥进大观
园一样进这样的洋房，开了眼界。我最早
进的两座洋房是少年儿童出版社和上海
市少年宫。
少年儿童出版社成立于 )20!年底，

为了找房子，当时的副经理蒋石洲同志
走了不少地方。他告诉我，连江苏路华山
路口一家殡仪馆也去看过，房子是合适
的，但殡仪馆让人听了不舒服，所
以没有要，最后才找到了现在的
延安西路 )0%1号，定了下来。我
是少儿社筹备期间进社的，也让
我去看看房子。房子是一位嫁给
美国人的中国太太出让的。
我到那里一看，不得了，房子

后面是个大花园，有两位园丁在
照料，花园中有两只石马，还有一
张石碑改成的石桌，日后还有专
人来给石碑拓字，可见这儿曾是
古墓。洋房真是洋房，共两层，三
开间，西边还有间附屋。楼下三开
间中，中间是休息室，玻璃墙玻璃门对着
大花园，东间是书房，西间是饭厅，饭厅
墙上有个小窗口，再西面的厨房把饭菜
通过这小窗口传进来。二楼是卧室，东西
两边各有一个大卧室，中间是小客厅。让
我吃惊的却是两个卧室的盥洗室，所有
瓷砖色彩鲜艳，让人眼睛一亮，但两室是
两种截然不同的颜色。这是一座典型的
洋人住宅。后来我的集体办公室就是西
面一间卧室。我在这洋房工作了约两年，

就搬到在花园另一头新
造的双层办公大楼去工
作了。这大楼是少儿社赚
了钱造的。

少年儿童出版社东
边隔壁有一个更大的花园和一座小一点
的洋房，住的是哈同的女婿。在我们这
边，经常可以听到小洋人在他们的花园
里嘻嘻哈哈地玩耍。后来这家人离开上
海去香港，房子暂时转给少儿社，我在主

人刚走、杂物扔得乱七八糟时曾
去过，那也是一座高级洋房。
少年儿童出版社的那座洋房

在“文革”后道路扩建中被拆除，
后来盖的那座办公大楼也同时拆
掉，改建成如今新的大高楼。

至于少年宫之宏伟华丽，就
不用我多说了。少儿社和中国福
利会关系密切，中国福利会把这
房子接收下来，就让我们去参观。
这样富丽堂皇的建筑是少有的，
这已经是一座豪宅。它至今保存
得非常完好，大家进去一看就知

道。不过我当初进去参观，看到一样东西
是大家今天看不到的。那就是在楼下进
门处有很大的衣帽间，它附近还有一扇
古色古香的中国式木门，上面画着一个
很大的阴阳太极图，真像一扇庙门。可推
开门一看，里面房间很小，给一张吧台占
据了，吧台后面是酒架，原先肯定摆满了
一瓶瓶洋酒，吧台前面是几张高高的圆
座凳子。这原来是供两三个人喝酒谈天
的吧房。中西合璧，真是别出心裁。

卢 燕

让好莱坞男星比利#鲍伯$松顿过足戏瘾

! ! ! !很多观众知道男星比
利·鲍伯·松顿，是因为他
放荡不羁的演戏风格，以
及他与著名女演员安吉莉
娜·朱莉的传奇婚姻；也有
很多影迷知道好莱坞金牌
导演搭档“科恩兄弟”，是
因为他们的电影是奥斯卡
的常客。设想，把比利·鲍
伯·松顿和科恩兄弟的故
事 结 合 起
来，会产生
一个怎样的
感 官 效 果
呢？大家估
计要在《冰雪暴》中找寻
答案了。

)22&年，科恩兄弟拍
摄罪案调查剧情片《冰血
暴》，接下来一年该片获得
七项奥斯卡提名，并助实
力派女主角弗兰西斯·麦
克多蒙德拿下最佳女主角
奖。《冰血暴》根据 )21$年
发生在美国明尼苏达州的
一起真实案件改编，影片
充满了科恩兄弟不痛不痒
的黑色幽默风格，以贪婪、
欺诈及凶杀为主题，讲述
了男子谢利绑架自己妻子
勒索岳父一百万美金的故
事。这个阴谋走了很多歪
路，途中谢利的帮手打死了
一名警察和两名路人，镇上
善良的女警察玛吉开始介
入，事情变得不可收拾。

转眼将近二十年过去
了，《冰血暴》成为新晋电
影人参考的例作，美国很
多高校的电影专业也把此
片列入学生必看的电影名
单中。一向喜欢重拍经典
电影和翻拍各种迪士尼故
事的好莱坞这次把目标瞄
准了《冰血暴》，聘请科恩
兄弟出任监制，找来了《识

骨寻踪》编剧诺亚·霍利
撰写剧本，并说服了热播
美剧《绝命毒师》导演亚
当·伯恩斯坦来掌镜。影迷
们不要激动，这个黄金组
合拍的不是《冰血暴》的翻
拍电影，而是一部同名电
视剧！
剧集版的《冰血暴》只

有一季，分十集讲述一个
完整的故事，剧情也和电
影版大相径庭，更集合了
众多国际巨星。两位男主
角分别是因出演《霍比特
人》系列电影和热播英剧
《福尔摩斯》而在中国迅速
走红的实力派演员马丁·
弗里曼和之前提到的比
利·鲍伯·松顿。身材瘦小
的弗里曼饰演受压迫的保
险推销员莱斯特，他比原

版电影中的谢利一角更加
单纯，但他的出镜却复杂
得多；英国出生的弗里曼
在剧中还要持一口美国中
部特有的英语口音。比利·
鲍伯·松顿出演的是一个
居无定所但是很会操纵别
人的阴险人物罗恩，他的
出场戏就是一出雪地谋
杀。罗恩的出现打破了明

尼苏达小镇
原 本 的 秩
序，同时也
将弗里曼的
角色引向一

条自我毁灭之路。日前，
我同比利·鲍伯·松顿探讨
了该剧与原著的差异，以
及电影改编成电视剧的幕
后故事。

比利·鲍伯·松顿，因
为参演《冰血暴》剃了个西
瓜盖发型，着实让人发笑。
松顿自嘲道：“这发型是我
的主意。因为罗恩这个人
物很坏，但他一直没有被
警察抓到，肯定是因为他
张了一副无辜的大众脸，
所以这个发型还很合适。”
松顿的角色是掌舵整个故
事反派思想和风格的人
物，与电影版本中
彼得·斯特曼扮演
的基亚有相似之
处，但罗恩更加富
有科恩兄弟擅长的
黑色幽默气息。松顿指出，
电视剧将刻画一个新的犯
罪故事，突出每个人物的
鲜明性格，而一共 )"集，
每集 /0 分钟的安排也允
许科恩兄弟加入更多对人
性和明尼苏达州风俗的揭
示和探讨。
“几年前，我就有意向

电视界发展，但一直没有
好机会。”松顿说到，“两年
前科恩兄弟决定把他们的
经典电影制作成电视剧，
我拿到了第一集的剧本，
觉得这是拍一部高质量剧
集的时候了。1"年代的时
候，电视剧没有像现在这
么开放，很多罪案和血腥
镜头根本不允许放在电视
上，内容管制比现在严格
得多。比如，一个男的肩膀
中枪，当时电视上能放的
最多也就是这个男的嚎啕
大叫，但绝对不会把肩膀
开花流血的镜头放出来。
电影就可以想放什么放什
么，只是最后上映分级不
同而已。”

这里要介绍一下，美
国电影分级制度始于
)2&1年，这种分级是由总
部设在加利福尼亚州的民

间组织美国电影协会
345667制定的，来防止电
影因为性、暴力和宗教等
原因触犯部分观众利益、
审美和道德价值观。电影
版本的《冰血暴》包括暴
力、性和粗口，被美国电影
协会定为 8级，也就是说
#$ 岁以下的青少年只能
在父母或监护人陪同下才
能观看此片。电视版本的
《冰血暴》每周二晚十点在
美国 9: 电视台上播出，
这就意味着，如果观众家
庭中没有家长监护，孩子
们也能看到这部剧。对此，
松顿表示，“虽然现在电视
内容管制放开了，但是把
一部暴力罪案电影搬上电
视小屏幕，还是给《冰血
暴》的编剧和制片方造成
不少困扰。”美国联邦通
信委员会把各大公共电视
台晚上 #; 点到次日早上
&点之间这个时间段称为

“安全港口”，意思
是电视台可以播放
某些轻度粗口，但
性场景、裸体、重度
粗口和重度暴力都

一律不得出现。
所以，电视版本的《冰

血暴》比原先的电影要来
得温和得多，反而给创作
团队一个机会，把重点放
在每一集导演对人物在各
个剧情发展阶段的不同刻
画上。松顿说：“一季电视
剧中，我们有很多导演，每
个导演的风格都不一样，
这与拍电影很不同。我往
往在人物上很投入，不是
直到导演喊停，而是直到
我觉得达到了导演事先和
我讨论的感情境界。罗恩
这个角色并不高大，也不
魁梧，也没有什么致命武
器，但是他的眼神告诉所
有人，他的威胁是致命的，

他是一个说到做到的杀
手。”最后，松顿表示“电
影演员一年才能演一、两
部片子，但在电视剧界，我
可以演一部十集的好剧，
还能抽空再演部电影，何
乐而不为呢？”
“电视，是电影还未发

掘的一块土壤。”一手缔造
美剧《纸牌屋》传奇收视率
的美国导演大卫·芬奇最
近这样说；其他著名电影
导演马丁·斯科塞斯、迈
克尔·曼等电影导演也纷
纷转行，投身到电视剧的
制作中。《冰血暴》无疑
是今年美剧中上乘之作，
也是一个美国各大电视台
订制各种电影改编电视剧
的开始。

寄自好莱坞

浦江龙舟赛 张乃清

! ! ! !划龙船是中国传统的
竞赛活动，旧时又讲作“竞
渡”、“赛龙舟”，传说划龙
船起源于古代祭祀爱国诗
人屈原的活动，定于农历
五月初五的端午节举行。
端午也叫作端阳，俗称当
五，所以端午竞渡又多被
称作“端阳竞渡”，是传统
的岁时活动之一。
昔日端阳竞渡一般有

两种形式：一种叫“竹快”，

是龙舟制作工艺与对山歌
的比赛，届时以居住区为
单位，各自以最好的工艺
装饰小船，装饰材料大多
选用竹子，张灯结彩，煞是
好看。人们将“竹快”摇到
湖心，丝竹班弹奏声起，各
村的歌唱高手互相对山

歌，一派喜庆热闹的景象。
另一种叫“毛快”，也叫“摇
快船”，相当于今天的“龙
舟比赛”，不过所摇的是农
家小船。清代秦荣光在《上
海县竹枝词》中称：“鼓角
声中焕彩旗，浦江午日闹
龙舟。红儿绿女沿滩看，看

客多登丹凤楼。”
闵行老镇端午庙会的

形成不迟于清乾隆年间。
当日，人们抬着城隍老爷
巡游，鸣锣开道，善男信女
前呼后拥。出会期间，自有
草台班演出申曲和京昆
曲；闵行大操场里还有马
戏、杂耍、变戏法、木人头
戏、看西洋镜和耍猴把戏
等。茶馆内，必特邀知
名艺人演出
评弹，以及
钹子书、太
保书。

黄浦江
内的龙舟赛规模盛大，据清
道光年间陈行镇胡式钰
（)$1)!)1/2）所著《窦存》一
书记载：“黄浦之阔不三里，
而潮势汹涌，近海也。虽善
舟者，恒患之。闵行镇每端
阳前后，为龙舟水嬉，远近
观者云集。”乾隆四十年
（)$$0）陈金浩写的《松江衢
歌》称：“龙潭五月聚龙舟，
瓶酒随波没鸭头。不及闵行
喧夜渡，烧灯荡桨唱吴
讴。”作者在词后自注称，
当时闵行镇有春申庙，靠
近黄浦江边，龙舟极盛，
入夜更喧，挑灯划桨，吴
歌回荡。后因风浪太大，
曾有数舟覆没，其声势逐
年衰退，至民国时期已无
赛事。
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